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儿童近视治疗市场乱象调查———

有患者训练后度数不降反升
近年来,我国儿童青少年近视率居高不下 ,近

视低龄化、重度化日益严重,严重影响儿童青少年
健康,成为困扰儿童青少年、家庭、学校、社会的重
大公共卫生问题。 根据党中央、国务院部署,为全
面加强儿童青少年近视综合防控,教育部、国家卫
生健康委员会共同起草了《综合防控儿童青少年
近视实施方案(征求意见稿)》。

今年 7 月,媒体对 1951 名中小学生家长进行
的一项调查显示,72.7%的受访家长表示孩子已经
近视,91.6%的受访家长担忧孩子的视力问题。 而
孩子近视后,家长普遍不想让孩子马上戴眼镜 ,于
是, 不少家长带着孩子尝试各种所谓的视力康复
“治疗”。这些所谓的视力康复“治疗”可信不可信？
孩子视力“好转”的背后藏着怎样的猫腻？ 记者对
此进行了调查走访。

培训老师代替专业医师
46 岁的李冉(化名)是北京航空航天大学实

验学校中学部的教师, 她的儿子今年高中毕业,
但孩子在上小学三四年级时就近视了,现在达到
600 多度。 李冉对记者说,她儿子近视是玩游戏
造成的,“孩子上小学时,我还能控制他每次最多
玩一小时 ,到了初高中就控制不住了 ,天天玩游
戏,每次超过两小时,中间不休息”。

“近几年学生近视的程度越来越严重。 ”北
京某中学高一教师金红梅说 ,在她的班上 ,戴眼
镜的学生超过一半 , 有几个学生已经是高度近
视,“虽然学校不允许学生带手机,可一到中午或
者放学时间,学生做的第一件事就是拿出手机”。

正因如此, 家长对孩子的近视问题尤为担心,
而这也给很多所谓的治疗近视的机构以商机。

一个月前,北京市民车影的女儿被检查出近
视 ,因为担心眼镜片越戴越厚 ,车影带着女儿走
上了治疗近视之路。

不做手术一个月摘掉眼镜、 百分百恢复视
力 , 某视力恢复中心的宣传标语吸引了很多家
长,其中也包括车影。

这家视力恢复中心位于河北,中心的一名工
作人员介绍,其中心使用的是降度镜,“我们这边
一个店 100 多个孩子都是通过这种方法恢复
的”。在随后的交流中,工作人员还向车影发送了
治疗中心的视频,画面中几个孩子戴着治疗仪器
一字排开,仅有一名未穿工作服的成人在一旁照
看,并没有看到医生。 这让车影对这家视力恢复
中心的专业性产生了质疑。

“工作人员说医生会在周末来坐诊, 是石家
庄和邢台的市级眼科医院主任。 ”车影向记者回
忆说,“工作人员称,普通眼镜只会越戴度数越高,
而降度镜会越戴度数越低。 后来我再次问治疗
全程是否有医生陪同,对方只是说会有老师接待
和陪同”。

这样的回答还是不能消除车影心中的疑

虑。 “视力恢复中心的老师是治疗近视的主力军,
老师是哪里的老师？ 有哪些资质证明？ ”在考察
近视治疗机构过程中 ,车影发现 ,几乎没有一家
机构能够明确对老师的专业性和医疗辅助水平

作出详细说明。
车影告诉记者,位于北京市西三旗的一家视

力恢复中心自称是全国连锁 ,总部在沈阳 ,老师
都是经过总部培训的。 面对车影关于“老师是否
有医师资质” 这一问题, 工作人员的回复则是:
“我们的老师都是经过培训的, 我们采用的是物
理疗法,依靠按摩,不手术。 ”

“不手术就不需要医师资格, 这样的思维在
视力恢复治疗机构并不少见。 这些机构的培训
老师是否应该具备专业医师资格、 采取的治疗
方法是否有科学认证,我问了一圈下来也没有得
到答案。 ”车影无奈地说。

治疗方法产品五花八门
此外,记者在调查中还注意到,

儿童近视治疗市场还出现了苗医、
中医针灸等治疗视力的方法,此类
机构在全国范围内招加盟商。

然而,在加盟过程中,这些机构
对加盟者几乎没有医学背景上的

要求, 也没有相关的医师资格的门
槛和培训。当被问到安全问题时,招
揽加盟商的相关机构工作人员解

释说:“我们不动刀,不接触孩子的眼
睛,只是教给孩子方法,没有风险。 ”

在考察过程中,车影发现,除了
不动刀以外,视力恢复中心的治疗
方法五花八门。 比如,依靠仪器的
治疗机构推出的产品包括角膜塑

型仪、降度镜、护眼按摩仪等。

“市面上针对视力治疗的仪器
大多都是由代理商销售,在询问过
程中, 工作人员除了仪器的图片、
使用说明以外,并不能对安全问题
作出解答和保证。 ”车影说。

至于治疗方法,相关机构的工
作人员也说得云山雾罩。

在一家自称通过物理方法恢

复视力的视力康复机构,其工作人
员对车影解释:眼镜度数和视力是
两回事,度数是永远不会恢复的,但
视力可以恢复。 “按照工作人员的
说法,经过治疗,孩子的度数不会降
下来,但是就算近视 200 度的孩子
也不用戴眼镜,只是需要调节眼睛
的恢复能力。 ”车影说。

此外,车影还在电商平台上搜
索过相关产品,“以 ‘视力恢复’为
关键字搜索,五花八门的仪器和服
务映入眼帘。 治疗仪器的价格从
200 元到 3000 元不等,但在询问过
程中却得到了相似的说法———不

用手术就能治疗近视、散光。 ”车
影说,她曾经对标价 268 元的护眼
仪和标价 138 元的护眼仪进行询
问 ,“但令我惊奇的是 ,两家店铺的
店员对护眼仪的介绍说法一字不

差,都称‘护眼仪采用 3D 移动光学
技术和 EMS 微电流技术等起到相
应的功效’。 店铺客服称客户使用
后都反馈能恢复视力,一般坚持使
用两个月左右就能降 50 度”。

一些方法违背近视防控原则
那么,通过训练真的可以让使

用者感到 “不戴眼镜时视物变清
晰”吗？

杭州艾凯眼科主治医师罗荃

给出的答案是肯定的,方法是通过
训练使得相同近视度数的人测出

了不同的视力,其原理则是来自于
“大脑的模糊适应现象”。

“我们的视网膜在焦点处成
像是最清晰的,但在这个焦点前面
和后面的一小段距离里,成像也是
相对清晰的。 如果视网膜能接收
到这段焦深范围内的光线,大脑也
会识别为清晰。 ”作为有着众多读
者的自媒体“罗荃聊眼睛”的作者,
曾对近视康复进行过专门研究的

罗荃向记者分析说,大脑对不清晰
是有一定容忍范围的,只有超过了
这个范围 , 我们才会感觉到不清

晰 ,“这就是视力训练有效果的原
理 , 它起作用的地方根本不是眼
睛,而是大脑”。

罗荃进一步解释说,大脑不断
地适应模糊的视觉后,这段可容忍
范围扩大,原本大脑认为不清晰的
东西也会变得清晰,于是视力就提
高了。 只是,这一切适应都要建立
在模糊的前提下。

“一旦戴上合适的眼镜, 视觉
突然变清晰了,聪明的大脑一定会
选择最清晰的范围看,把原来能容
忍的那些模糊影像全部抛弃掉 。
所以,这样的机构一定不会让患者
佩戴合适度数的眼镜,否则他们也
就一秒破功了。 ”罗荃说,为此他们
也摸索出了最有效的说辞 , 那就
是———戴了眼镜就摘不下来了,恰
好击中了很多人内心的想法。

对于目前市面上各种各样的

视力康复机构 ,据罗荃介绍 ,一些
所谓的视力康复机构由于没有系

统的理论支持 , 采用的方法五花
八门。

“其中很多训练方法需要高
强度用眼 , 与减少眼睛疲劳的近
视防控原则背道而驰。 许多患者
训练后视力好像变好了 , 但近视
度数比原来还高。 慢慢地 ,近视加
深到一定程度 , 超过了大脑能容
忍的范围 ,就再也看不清了 ,视力
就会断崖式下降。 ”罗荃说 ,而相
反 ,针对弱视、视功能障碍等患者
开展的视觉训练 , 有一系列规范
的方法。 这类训练也有可能提升
视力 ,但绝不会拿 “降低度数 ”作
幌子。

（据新华网）


